

PRESENTACIÓN

La **Revista Estudios Gerenciales y de las Organizaciones** en su volumen 7 número 13 del año 2023 nos muestra la investigación realizada por **Nelson Fuenmayor Ramírez**, quien devela los significados que le otorgan los gerentes públicos a la gestión de la inversión pública regional en el contexto del Fondo de Compensación Interterritorial en Venezuela; reflejando los problemas en la centralización de recursos y decisiones, limitando la autonomía regional, con los problemas asociados a la redundancia de los mecanismos de control, que obstaculizan a la administración regional y empujan a la corrupción.

En esa línea está el trabajo de **Derkis Arévalo Molina**, que describe los componentes que caracterizan en la gerencia pública regional los indicadores de gestión, evidenciando la necesidad de incorporar la rendición de cuentas, la transparencia, la participación ciudadana, la gobernanza, la gobernabilidad, la evaluación, la eficiencia en el acceso a la información de calidad, para el control de gestión.

Seguidamente, **Rubén Castillo Oropeza** y **Neyda Mercedes Ibáñez de C.**, quienes realizan un análisis de los riesgos globales presentados a las organizaciones en Venezuela, desde la perspectiva de los objetivos del desarrollo sostenible (ODS), ante un contexto fluido, dinámico y cambiante, posibilitando el surgimiento de nuevas categorías para la administración de negocios, como: aprendizaje organizacional ubicuo, resiliencia organizacional y factores socioemocionales, facilitando la construcción de escenarios, partiendo de la premisa del retraso en los ODS.

A continuación, **Amaire Mora Guerrero** y **Alberto Cadevilla Soto**, abordan una temática singular para la administración y la gerencia, el problema ambiental en las relaciones internacionales, procurando describir la vinculación de ambos elementos con la responsabilidad social empresarial y cómo ésta favorece la articulación de soluciones que contribuyan a solventar el problema ambiental de acuerdo con las posibilidades de actuación de cada empresa.

Otro artículo de investigación, caracterizado por la disrupción de sus planteamientos, lo brinda **Richard Osto Parra**, al establecer una aproximación teórica a un modelo de administración estratégica en las empresas consultoras venezolanas que logre avances y aportes aplicables a los procesos integrativos de estrategias de múltiples dimensiones que puedan repercutir directamente en los resultados operacionales de estas compañías.

Pedro Ramírez Trujillo y **Ero Del Canto**, hacen una revisión documental del comportamiento organizacional, mediante la óptica de la transcomplejidad, identificando algunas categorías de los sistemas y subsistemas del enfoque contingencial, que aluden al medioambiente de las organizaciones, al ámbito nacional e internacional, a la dirección, la estrategia, el liderazgo y las relaciones externas, que permiten una aproximación multidisciplinaria en tiempos de COVID-19.

En el ámbito de los artículos de reflexión se presenta a **Raquel Prieto Roa**, que pone de relieve el impacto de los avances tecnológicos y la globalización sobre la neurociencia, en aras de su actualización y el incremento de su acervo intelectual; de ahí que se planteó comprender el beneficio de la neurogerencia para las organizaciones, en cuanto a la potenciación de las capacidades cerebrales para la toma de decisiones, resaltando las cualidades de las organizaciones inteligentes, por su valoración del capital humano como activo de las entidades.

Por último, **Jesús Pérez**, presenta una visión novedosa del rol del ingeniero en las ventas industriales, apoyando su reflexión en un cuerpo de conocimientos existentes sobre la venta de las empresas B2B, y agregando la variable confianza, y la presencia de bienes socioemocionales, en la dimensión intuitiva y formal; resaltándose la incorporación del perfil del ingeniero en la gestión comercial de ventas.

De esta manera, se presenta este número de la Revista, la cual está adscrita a la Línea Oficial de Investigación “Estudios Teóricos y de Aplicación para la Producción de Conocimiento en las Ciencias Administrativas, Económicas y Contables: Nuevos Paradigmas Gerenciales”, del Centro de Investigación y Desarrollo de la Pequeña, la

Mediana Empresa y la Microempresa del Estado Carabobo (CIDPyMESMicro) de la Facultad de Ciencias Económicas y Sociales de la Universidad de Carabobo.

Los miembros del Centro son docentes-investigadores, empresarios-investigadores y estudiantes de postgrado, que se han buscado articular para generar redes de investigación inter-universidades, que apuntalen el desarrollo científico mediante los excelentes e innovadores aportes de los investigadores de instituciones tanto nacionales como internacionales.

Los diferentes autores colaboradores son responsables de sus artículos, opiniones e informaciones, fuentes, contenido y datos expresados y utilizados en ellos; no haciéndose solidarios con ellos ni la Universidad de Carabobo, ni el CIDPyMESMicro, ni el equipo Editorial de la Revista, en aras de la objetividad y ética de su misión.

Felicitaciones a los autores y damos gracias por haber contribuido con nuestra **Revista Estudios Gerenciales y de las Organizaciones**. Reconocemos a nuestro cuerpo de árbitros externos. También damos nuestras más sentidas gracias a los miembros del soporte técnico ejecutivo, al comité editorial de la revista y al consejo administrativo del CIDPyMESMicro, por este nuevo ejemplar que da cuenta de un repertorio de investigaciones originales de investigadores de nuestra Universidad de Carabobo, en conjunto con diferentes universidades nacionales y extranjeras, siendo presentado 60% de artículos originales. Además, de un grupo de artículos de revisión y reflexiones que cumplen con todos los criterios científicos correspondientes.

Dr. Alberto Cadevilla Soto y Dra. Amaire Mora Guerrero

Vicerrectorado de Producción Agrícola (VPA Portuguesa)

Universidad Nacional Experimental de los Llanos Occidentales Ezequiel Zamora, Venezuela

